

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 14 de Noviembre de 1901

Año XXX. Núm. 8.598

LEON HARMEL Y LA DEMOCRACIA CRISTIANA

La cuestion social está resuelta allí donde penetra el espíritu católico, que es á un mismo tiempo luz que da á conocer las necesidades y aspiraciones legítimas de las clases desheredadas, y amor que las remedia y satisface.

Guiado é inflamado por este espíritu, el insigne patrono Leon Harmel ha realizado en Val de Bois (Francia) el ideal de una colonia industrial democrático-cristiana. Recientemente, uno de los días en que ha estado en Roma, á donde fué con sus obreros en piadosa peregrinación, en la sala donde celebra sus reuniones la «Liga católica del trabajo», el gran industrial manifestó el modo como había conseguido fundar un oasis de paz y de ventura en medio de un país calcinado por los principios disolventes y los odios de clase que encierran dentro de su seno la civilización y el progreso modernos.

Nuestros lectores llevarán á bien y aun nos habrán de agradecer que traslademos aquí algo de lo bueno que dijo en aquel modesto recinto aquel perfecto modelo de patronos. Tomamos esta relacion de la gran «Revista Internacional de ciencias sociales y disciplinas auxiliares», que se publica en Roma.

El principio que Harmel ha invocado como supremo y capital de su obra, es este: «Todo para el obrero y por el obrero»; y la base en que funda su plan, es la familia. De aquí que haya asignado al obrero el «salario familiar», supuesto que «un trabajo normal (son sus mismas palabras), prestado por un hombre en condiciones normales, debe producir una remuneracion suficiente para el trabajador y para una familia normal.»

Para asegurar esta remuneracion se ha establecido en Val de Bois la «Caja familiar». En condiciones económicas favorables se calcula allí que en cada familia con hijos se necesitan francos 4'50 semanales para cada uno de los miembros de ella.

En las casas donde no trabaja ningun niño, ó donde hay enfermos ó inútiles para el trabajo, ese mínimum nunca alcanza; y en este caso se toma el suplemento de dicha Caja, instituida con fondos patronales y administrada por obreros. Nota característica de Val de Bois es la fijeza de los salarios; no hay ninguna crisis que los reduzca, y en caso necesario, provee á la necesidad un fondo de reserva.

Entre obreros con obreros, y entre ellos mismos y sus patronos. Leon Harmel ha logrado que medien corrientes de mutua inteligencia y amor. No ocurre suceso alguno doméstico, ya próspero, ya adverso, que no tenga eco en la colonia y que no encuentre en próximas instituciones los medios con que atender á los gastos que ocasiona.

El matrimonio es sobremano honrado en aquel afortunado valle.

Los jóvenes desposados asisten á la misa solemnes arrodillados en dos almohadones, y ocupan los primeros puestos, reservados para ellos y sus parientes. Allí son cumplimentados ante la poblacion obrera por un patrono, que regala á la novia un libro que trata de las cosas de la casa, un crucifijo y un dote igual á los ahorros que ha hecho ella hasta la cantidad de cien francos. Hay en Val de Bois la Escuela del menaje, para jóvenes de uno y otro sexo, en la que se da mucha importancia, respecto de las jóvenes, á la cocina, pues esta oficina—dice Leon Harmel—hace una buena casa y un buen marido.

Puesto así en la familia el fundamento del consorcio civil, el espíritu de asociacion ha congregado á miembros de diferentes familias en asociaciones destinadas á proveer á su comun provecho, así en el orden económico como en el moral. Personas de la misma edad y del mismo sexo constituyen sociedades autonómicas que se reúnen en diferentes moradas, cada una de las cuales tiene jardines y espacio suficiente para ejercicios y pasatiempos al aire libre, y donde hay salas de recreo para conferencias. Los círculos de estudio educan á los jóvenes obreros en las cuestiones sociales, y se ven muy concurridos.

El Sindicato profesional comprende 349 obreros y 252 obreras, y el Consejo sindical preside las Asociaciones económicas que tienen objetos determinados, á saber: la Sociedad de socorros mutuos con 987 socios y un Consejo de ocho miembros, la Sociedad cooperativa de consumos con servicios especiales de varias clases, la Caja de prestamos, el Consejo de los periódicos diarios y de las lecturas con biblioteca cuyos libros pasan de unas manos á otras, etc.

El gran industrial cristiano puso término á su narracion con estas memorables palabras:

«Todo está ordenado y ejecutado y dirigido por obreros. Los patronos son invitados, rodeados de atenciones y de afectos, mas todavía que de respeto. De aquí la denominacion de «Buen padre» que dan sucesivamente al fundador de la oficina y á uno de sus hijos. El pueblo ha fundado esta dinastia de amor.»

«Por nuestra parte, hemos seguido dócilmente las energías cristianas que se desarrollan en este ambiente popular donde la vida es tan activa.»

«Sin intento alguno preconcebido hemos escuchado la voz del pueblo, que para nosotros los cristianos es la voz de Dios, cuando no se aparta de sus aspiraciones naturales.»

«Gloria, pues, á Jesucristo, que tiene el amor mas tierno á los pequeños y humildes, con cuya cooperacion quiere que la sociedad sea salva.»

NOTICIAS

La cifra de las pérdidas experimentadas por los ingleses en el Transvaal, en el combate de Bergbelaagte, es de 12 oficiales y 58 soldados muertos, 14 oficiales y 156 soldados heridos, ó sea 240 hombres fuera de combate. Un telegrama de Pretoria da pormenores sobre este hecho de armas.

El combate entre la columna de Benson y las tropas de Botha fué uno de los mas encarnizados y mas sangrientos de la campaña. Botha, en su retirada hacia el Norte operó su conjuncion con otro comando y acechaba la ocasion de sorprender á Benson en una posicion aislada.

El primer combate fué el 30 de Octubre. Los ingleses tuvieron que abandonar 2 cañones; pero los boers no pudieron apoderarse de ellos, pues que se hallaban las piezas en un sitio tan espuesto que no podían acercarse á él ni el uno ni el otro de los adversarios. El coronel Benson fué mortalmente herido desde el principio de la accion y tomó el mando el oficial encargado del servicio de noticias.

Después de haber salvado el convoy, los ingleses tomaron posicion á 500 metros de distancia de los atrinchamientos de que se habían apoderado los boers. El combate duró todo el día y toda la noche. Los boers dieron varias cargas sobre la derecha de los ingleses; pero fueron rechazados siempre con grandes pérdidas. Con todo, no se retiraron hasta la mañana del 1.º de Noviembre, á la llegada de la columna de Barker, que venía de Buschmenkop y había marchado toda la noche.

Los ingleses calculan las pérdidas de los boers en 300 ó 400 hombres.

La prensa gubernamental aparenta estimar que el combate de Bergbelaagte es una victoria para las armas inglesas; pero el público no se deja engañar y aparece el desaliento ó á lo menos la desilusion.

La Agencia «Paris Nouvelles» publica el texto de la altiva y energica proclama lanzada por el general Luis Botha en contestacion á la de lord Kitchener, publicada el 7 de Agosto último. Hé aquí los considerandos de la grave decision del general boer:

«Considerando que ninguno de los individuos del Estado libre de Orange y de la república Sud-africana, ni ningún general, comandante, fieldcornet, jefe ó burgher tiene la intencion de obedecer la proclama de lord Kitchener ó de preocuparse de ella;

Considerando que dicha proclama contiene numerosas declaraciones de mala fé, falsas y malévolas, declaraciones habituales en los ingleses;

Considerando que la proclama de lord Kitchener ha reforzado mas que otra cosa la determinacion de toda persona que se encuentra aún con las armas en la mano de batirse hasta el fin por la independencia...»

Y el general Botha termina así: «Ahora yo Luis Botha, comandante general de las fuerzas de la república Sud-africana, puesto de acuerdo con el gobierno, los oficiales y burghers del Estado libre de Orange, y con el gobierno, los oficiales y los burghers de la república Sud africana, hago saber que el general Kitchener, su Estado Mayor y todos los oficiales y soldados que sirven á sus órdenes en el ejército británico y se batien en estos momentos contra nosotros, serán, después del 15 de Septiembre de 1901, declarados fuera de la ley en el Sud del Africa, y todos los oficiales y burghers en las dos repúblicas y en la colonia del Cabo de Buena Esperanza tienen autorizacion y reciben orden de fusilar á todo inglés armado que encuentren.»

Gopiamos de «The Standard» el siguiente telegrama de Bruselas:

«Se ha dicho que después de la ejecucion de Broekman, ordenada por un tribunal militar inglés de Middleburgo, Botha envió una nota á lord Kitchener, protestando de la ejecucion. El generalísimo boer calificaba de asesinato la ejecucion de Broekman y pedía explicaciones al general Kitchener. Este no contestó, y entonces Botha le escribió otra carta, anunciándole que por cada prisionero que fuere fusilado ó ahorcado por las autoridades inglesas, un oficial inglés sería fusilado ó ahorcado por los boers. El teniente Doyle fué la primera victima de las represalias de los boers, y se dice que á ésta seguirán otra.»

Comunican de Grecia que el día 3 se publicó un decreto del Rey convocando á las Cámaras para dentro de diez días. El Rey de Grecia llegará probablemente á Atenas á fines de semana.

Escriben de Rusia que el gobierno Inglés ha celebrado con el gobierno ruso un tratado para la entrega de 20.000 caballos para el uso de la caballería inglesa. En efecto, no hay ya caballos disponibles en Hungría, y se supone que la cantidad total de caballos comprados hasta aquí en Rusia asciende á setenta mil.

Se dice que los boers se apoderaron estos días últimos de un depósito de caballos de remonta muy importante de la colonia del Cabo de Buena Esperanza, situado á cuatro heras de distancia del ferrocarril de Capetown.

El depósito de que se trata contenía 6.080 caballos. Pareco que los boers se llevaron los mejores y mataron los restantes.

Esta noticia, que viene de Berlín, no se ha desmentido ni confirmado hasta ahora.

Hace algunas semanas circuló en Berlín el rumor de que el Emperador no volvería á la capital, sino que residiría durante todo el invierno en el nuevo Palacio, junto á Potsdam, á causa de las diferencias surgidas entre el

Kaiser y el Municipio de Berlín. Ahora dicen de Potsdam que, efectivamente, el Emperador residirá casi todo el invierno en el nuevo Palacio; pero añaden que la causa de esta resolución es la delicada salud de la Emperatriz y el luto de la Corte por el fallecimiento de la Emperatriz Federica.

LAS ELECCIONES EN BARCELONA

Barcelona 11.

Hé aquí el relato que hace el «Diario» de aquella ciudad:

«No obstante las amenazas proferidas á ciencia y conciencia de las autoridades y de los presagios hechos para atemorizar al cuerpo electoral; no obstante haberse dirigido excitaciones al asesinato, cuando se dió por sauto y seña á los matones que «de la cárcel se sale, pero del cementerio nadie vuelve»; á pesar de que anteayer noche hubo quien tropezó con exaltados que salían de las tabernas dispuestos á dar cuenta el domingo de aquellos que se les opusieran en los colegios electorales; no obstante haber convocado el señor Lerroux á los ciudadanos sin voto para ayer mañana, á las ocho, en la plaza de Cataluña, se habían reunido á dicha hora no mas de trescientos individuos, quienes con varios jefes republicanos, visiblemente contrariados, al frente, bajaron por la Rambla, subdividiéndose en pequeños grupos, y volviéndose á reunir varias veces durante las horas de la votación, sin duda para demostrar que destituido el gobernador por el Sr. Lerroux, ellos se encargaban de la policía del desorden.

De las censuras que puedan merecer las autoridades, hemos de exceptuar al Excmo. Sr. Capitan general, D. Enrique Bargés, quien, en prevision de que ayer pudieran ocurrir desmanes y que esta capital quedara abandonada á merced de la demagogia, ordenó que las tropas permaneciesen en los cuarteles, teniendo parte de ellas dispuestas á salir á la calle al primer aviso. A las seis de la mañana había un escuadrón con las monturas de los caballos puestas, y desde las ocho hubo ensillados dos escuadros mas, los cuales permanecieron así todo el día, en expectativa de lo que pudiera ocurrir.

Desde primera hora se vió que estas eran las elecciones de la indignación producida por la conducta de las autoridades y por la matonería de los que intentaban imponerse por el terror á Barcelona. A la matonería se opuso una actitud resuelta, y desde que se abrieron los colegios electorales se vieron tan concurridos, que á los pocos minutos habían votado mas electores que en otras elecciones durante todo el día. Algunos colegios se situaron á enorme distancia, lo que obligó á muchos electores á servirse de coche. Uno de ellos decía: «Es la primera vez que voto; para votar me he tenido que gastar el dinero en coche; pero no me importa, pues me he creído en el deber de votar contra el desorden.» Conste que á mas de un republicano hemos oído expresarse en el mismo sentido.

Entre diez y once de la mañana se presentó un grupo en una casa de la calle de Muntaner, esquina á la del Consejo de Ciento, donde parece que había un centro electoral; allanaron la morada, registraron todos los muebles, y después se retiraron tranquilamente, como si fuese la cosa mas natural del mundo meterse en el domicilio ajeno.

Otros allanamientos de morada, idénticos, se realizaron, según parece, en una casa de la calle de Elisabets y en otra de la de Aribau, lo que constituye una novedad en Barcelona y demuestra á que extremo hemos llegado, pues ya ni el domicilio es respetado. En la de las Cortes, un grupo que iba haciendo disparos para aterrorizar, hirió á un joven. Se dice que con este motivo algunas personas avisaron á un centro oficial para que enviaran fuerzas; pero las fuerzas no fueron mandadas, á pesar de que las autoridades debían estar muy enteradas de lo que podía ocurrir.

En el almacén de D. Joaquín Regés, de la calle de la Cadena, presentó un grupo de unos doscientos hombres provistos de garrotes. El mozo trató de

cerrar la puerta, pero los del grupo se lo impidieron, y entraron en el local al grito de: «¡Endevant, ciutadans!» dado por el que los capitaneaba, el cual iba armado de revólver. Los asaltantes registraron los papeles que había encima de una mesa y los cajones de ésta, y como un joven que había entrado allí quisiera oponerse, el jefe del grupo le golpeó con la culata de un revólver, causándole una herida, de la que manaba sangre en abundancia. Algunos de los alborotadores trataron igualmente de poner mano en los que allí estaban, para averiguar, sin duda, si llevaban armas. D. Ignacio Girona, candidato por el distrito, su hermano D. Juan y otras personas que se hallaban en el local, consiguieron con su actitud que el grupo se retirara, y requerido el notario Sr. Gallardo, levantó acta de lo ocurrido. El mismo señor Girona y el Sr. Zulueta visitaron luego al señor gobernador, para darle cuenta del atropello.»

Refiere el «Diario» otros desmanes parecidos, y prosigue:

«Por la tarde, al acercarse la hora del escrutinio, y ya conocedores de su derrota los republicanos, menudearon las coacciones y atropellos. Aproximadamente á las tres y media, pasaba por la Rambla un grupo capitaneado por los jefes republicanos y al grito de «¡A la plaza de Santa Ana!» unos treinta ó cuarenta hombres del grupo, empujando garrotes, tomaron por la calle de la Canuda y trataron de asaltar el colegio que hay en el edificio ocupado por el cuartelillo de bomberos. El guardia municipal que se hallaba en la puerta, los interventores y algunos electores se defendieron, poniéndolos en dispersion. Poco después llegó el grueso del grupo guiado por los Sres. Lerroux y Ardid, ninguno de los cuales, es elector del distrito, y sacando los capitaneados por dichos señores grandes navajas y armas de fuego y enarbolando bastones, trataron de agredir á los que se hallaban en el colegio, los cuales se defendieron, á pesar de ser muy pocos, con grande energía; logrando hacer retroceder á los asaltantes. Durante la lucha hubo un fuego granado pues se hicieron mas de sesenta disparos.

La indignación de la gente honrada al enterarse del suceso fué extraordinaria, y algunos, armados solamente de bastones, se dirigieron contra los agresores, contribuyendo también á su retirada.

Algunas personas subieron al Fomento del Trabajo Nacional y telefonearon á la capitania general explicando lo que ocurría, y poco después se presentaron fuerzas de la Guardia civil de á pié y de á caballo, restableciendo el orden.

Parece que, luego de la refriega, los Sres. Lerroux y Junoy se dirigieron al gobierno civil para protestar de la agresión, y sabedores de ellos los diputados Sres. Rubert y Rusiñol, fueron inmediatamente á ver al señor alcalde para explicarle como se habían desarrollado los sucesos que acabamos de referir, haciendo constar que la agresión, tanto en la primera como en la segunda refriega, partió de los que trataban de asaltar el colegio.

En la colisión de la plaza de Santa Ana resultó herido de bala en el antebrazo izquierdo un individuo que fué curado en el dispensario de las Casas Consistoriales. Hubo otros heridos leves, uno de los cuales fué curado en la farmacia del Dr. Massó y Arumi, quien le extrajo una bala de la mejilla izquierda. A consecuencia de estos sucesos, fué suspendido el escrutinio en dicho colegio.»

Otros actos de violencia refiere el «Diario», y continúa así su relato:

«En la calle de Muntaner, cuartelillo de bomberos, en donde había un colegio electoral, al llegar la hora del escrutinio promovióse una escena por demás vergonzosa. Un numeroso grupo de demagogos, armados de paños y revólvers, después de producir una escena por demás tumultuosa, que hizo preciso se reclamara el auxilio de la autoridad, penetró violentamente en el local, derribándolo todo, disparando un tiro y rompiendo la urna, que desapareció con el sello del presidente, á los gritos de «¡Viva la República!» capitaneaba el grupo un individuo tenido como valiente entre sus camaradas, y dió las órdenes ministeriales. La llega-

da de cuatro parejas de la Guardia civil, al mando de un sargento, evitó la efusión de sangre. Algunos agentes de orden público, que debían haber intervenido, procurando detener á alguno de aquellos demagogos, se eclipsaron dejando abandonados á un cabo y á dos guardias del propio cuerpo, que eran impotentes para imponerse. El escrutinio no pudo verificarse, levantándose una acta de todo lo sucedido.»

Después de consignar algunos otros atropellos, y de publicar el resultado de los escrutinios que pudiera hacerse, termina de este modo el «Diario» la historia de los sucesos del domingo:

«A consecuencia de los desórdenes antedichos y en prevision de nuevas contingencias, estuvieron reunidos en el cuartel de la guardia civil de la Rambla del Centro los señores coronel, teniente coronel, comandante y jefes y oficiales de dicho instituto. Varios retenes de guardias de á caballo recorriendo diversos sitios de la ciudad, permaneciendo en numeroso retén de á pié y á caballo en la plaza de Santa Ana, otro en la plaza de Urquinaona y treinta y seis guardias de infantería y otros treinta y seis de caballería en la plaza de San Jaime. Estas fuerzas estaban mandadas por el capitán Sr. Arley y por los tenientes Sres. Mayo, Tejido y Moreno.»

INSTRUCCIONES REPUBLICANAS

Entre otras publicadas hay las siguientes:

Los republicanos que se dispongan á defender con energía la sinceridad electoral, deben tener en cuenta:

1.º Que como el titulado partido catalanista no dispone de masa popular, las columnas de votadores falsos ó de valientes que defienden su causa, estarán compuestas de miserables alquilados y que por muy alto que se les pague el alquiler, no será tanto que les arroje al extremo de perder la vida.

Frente á tales elementos una actitud resuelta y un garrotazo oportuno bastarán para ponerles en dispersion.

2.º Que en caso extremo, de la cárcel se sale, pero del cementerio nadie vuelve.

3.º Que no debe esperarse á que la provocación se manifieste en forma contundente. Mejor es madrugarse.

4.º Que si, como tienen por costumbre, echan por delante turbas de chiquillos ó estudiantes, no debe la energía de los republicanos ensañarse con ellos. Para espantarlos bastarán unos cuantos puñetazos.

5.º Que si el tránsito público se ve demasiado interrumpido y molestado por la circulación de ciclistas que no lleven uniforme indicador ó insignia que les acredite como empleados de negocios particulares, bastará meter con suavidad un baston entre los radios de las ruedas ó pinchar los neumáticos, para evitar atropellos.

6.º Que si, contra lo que deseamos los republicanos, la intemperancia de los adversarios provoca encuentros personales, ó de grupos contra grupos, á fin de evitar confusiones y que se ataquen entre sí, por desconocerse, los correligionarios, convendría llevar un distintivo visible, como, por ejemplo, el título de un periódico republicano sujeto en la cinta del sombrero, ó un lazo rojo en la solapa ó bien gritar en el momento álgido ¡viva la República!

7.º Que nuestros amigos deben conducirse sin debilidades, pero con templanza y prudencia, atentos á la conveniencia de que los verdaderos electores ejerciten libremente su derecho y de que no se perturbe el orden público sin una suprema necesidad reclamada por la sinceridad del sufragio ó la defensa propia.

INTENTO DE ASALTO

Á LA «LLIGA DE CATALUNYA»

Anoche á las diez un grupo de jóvenes con garrotes y armas intentó asaltar el local de la «Lliga» con intentos siniestros, según se dijo, á cuyo fin entró primero una comisión de dos ó tres individuos, con objeto de reconocer el terreno, mas al ver que estaban muy bien prevenidos y que no les saldría tal vez como ellos suponían, cambiaron los papeles y dijeron que iban á ofrecerse por si necesitaban sus servicios.

Contrariados en su desempeño se dirigieron, junto con los que esperaban abajo, por la Puerta del Angel, calle de

la Canuda y al desembocar por la Rambla y calle del Carmen, no sabemos por qué motivo, aunque se dice por haber visto la policía, los del grupo hicieron varios disparos de revólver contra los agentes, contestando éstos. De la refriega resultaron algunos heridos, aunque de momento solo fué recogido uno. Llámase éste José Juanola Bergoti, soltero, de 20 años de edad, habitante en la calle de la Estrella, número 30, tienda Gracia. Conducido á las Casas Consistoriales se le reconoció una grave herida debajo la telilla izquierda, donde tenía la bala alojada, siendo trasladado en grave estado al Hospital de la Santa Cruz.

Al ser conducidos al Gobierno civil los que fueron detenidos, en la Rambla de Santa Mónica les salió al paso, con intento de libertarlos, un grupo, el cual fué rechazado por la fuerza que los conducía.

Por las Ramblas había numerosos grupos comentando tal suceso, que no dejó de sembrar algún pánico entre los que transitaban por tal sitio, dadas las circunstancias en que nos hallamos.

Fuerza de la Guardia civil acudió á la Ronda de San Pedro esquina al Paseo de Gracia, donde tiene su domicilio la «Lliga», con objeto de dispersar los grupos y en prevision de alguna consecuencia.

ENTIERRO

Anteayer se verificó en Barcelona el de nuestro amigo el bizarro comandante de infantería retirado D. José Vivanco y Vivanco, Secretario que fué por espacio de muchos años del Gobierno militar de esta Plaza, distinguido militar que tomó parte en las guerras de Africa y carlista, en las cuales obtuvo sus empleos por hechos de armas, mereciendo, por su brillante comportamiento en ellos, que se le concediese la cruz de San Fernando.

Hallábase condecorado con las cruces de Isabel la Católica, Carlos III, San Hermenegildo (con placa) y medallas de Africa, Alfonso XII y guerra civil.

Presidieron el duelo los hijos políticos del difunto, D. Timoteo Capella y D. Teodoro Guarner, y algunos otros parientes, habiendo formado parte del fúnebre cortejo comisiones de varios cuerpos de la guarnición y muchos compañeros y amigos del finado.— (Q. E. P. D.)

Le tributaron los últimos honores dos compañías del regimiento infantería de Navarra, con su música.

Acompañamos á su afligida familia en el dolor que experimenta por tan sensible como irreparable pérdida.

El Sr. Vivanco tenía actualmente su domicilio en la calle del Carril, 2 (San Gervasio).

TEATRO PRINCIPAL

Hé aquí la lista completa del personal de ópera italiana que ha de actuar en nuestro Teatro durante la temporada de invierno:

Empresario: D. José Gassó.

Maestro Director y Concertador: don Esteban Puig.

Tiple dramática: Srta. D.^a Margarita Gils.

Tiple ligera: Srta. D.^a Enriqueta Bianchini.

Contralto: Srta. D.^a Enriqueta Ginovel.

Comprimaria: Srta. D.^a Rafaela Ricci. Primeros tenores: D. Vicente Costa y D. José Bugatto.

Baritono: D. Juan Delor.

Bajos: D. Celeste Sacardi y D. Ventura Costa.

Partiquín: D. José Rueda.

Apuntador: D. Joaquín Pascual.

Core de ambos sexos.

CIRCULAR

El ministro de la Guerra ha ordenado á los capitanes generales de las regiones, que los individuos comprendidos en la Real orden de 21 del mes pasado, sean licenciados á medida que les corresponda pasar á reserva activa, debiéndolo verificar con diez dias de anticipacion.

PRÓRROGA

Se ha concedido autorizacion para prorrogar por otro año el arriendo de la casa que ocupan en Mahon las factorias de subsistencias y utensilios debiéndose formalizar el oportuno contrato, bajo iguales condiciones y precio que rigen actualmente.

ELECCIONES EN PALMA

En las elecciones municipales celebradas en Palma han triunfado 6 ministeriales, 9 republicanos, 2 conservadores, 3 independientes y 1 socialista.

MINAS

D. Pablo Ruiz, en representacion de la «Maquinista Naval», ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de treinta pertenencias de mineral de plomo con el título de «San Pablo», sitas en el paraje nombrado Son Puchet, del término municipal de Alayor, haciendo la siguiente designacion:

Punto de partida el situado á 135 metros al SE. del ángulo SE. de las casas de dicho predio Son Puchet. A partir de él se medirán unas á continuacion de otras las distancias siguientes; al N. 200 metros, al E. 300, al S. 500, al O. 600, al N. 500 y al E. 300.

D. Pablo Ruiz, en representacion de «La Maquinista Naval», ha presentado una solicitud de Registro de treinta pertenencias de mineral de cobre, con el título de «La Morena», sitas en el paraje nombrado Son Arret del término municipal de Ferrerías, haciendo la siguiente designacion:

Punto de partida: la era de dicho predio. A partir de él se medirán unas á continuacion de otras las distancias siguientes: Al N. 300 metros, al E. 300, al S. 500, al O. 600, al N. 500. y al E. 300.

Desde hoy estará abierto de día y de noche el ambigú del casino «El Consey», donde se encontrará constantemente gran variedad de exquisitos manjares, excelentes vinos y licores, á precios equitativos, siendo el servicio esmerado.

Teniendo noticia la Direccion General de Sanidad, de haber salido de Glasgow para España el vapor «Dusche Lluenthy», con casos sospechosos de peste bubónica á bordo, ha participado á los Gobernadores civiles de las provincias marítimas para que á su vez lo comuniquen á los señores Directores de las Estaciones Sanitarias del territorio de su jurisdiccion á fin de que estén prevenidos para cumplir las formalidades prevenidas en la ley de Sanidad vigente, si se presentara el caso.

Esta mañana ha tenido lugar sin incidente alguno, en las Casas Consistoriales y bajo la presidencia del Sr. Al-

calde, el escrutinio general de las elecciones efectuadas el domingo último en esta ciudad, extendiéndose seguidamente los respectivos nombramientos, que han sido comunicados á los consejeros electos.

Terminado este acto, se ha indicado que en la sesion que celebrará mañana el Ayuntamiento, se procederá á la votacion prevenida por la ley en casos análogos, para resolver el empate que resulta entre los candidatos electos señores Leon y Vidal Palliser.

COMPROBADO Á DIARIO

Para curar la indigestion, lo mismo en los niños que en los adultos, úsese el *Elixir Estomacal de Sais de Carlos*. Pídase siempre *Elixir Sais de Carlos*, único acreditado único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra *Stromalix*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

En el casino «El Consey» se darán durante la temporada próxima de invierno funciones de zarzuela grande, bajo la direccion del Maestro Sr. Rius, llegado hoy acompañado de la Característica.

Quedará abierto el abono para dichas funciones, el día 17 del corriente, y se procederá al sorteo de las localidades el 22 siguiente á las 9 de la noche.

En el vapor correo «Menorquín» ha llegado hoy á esta ciudad el personal de la compañía de ópera italiana que ha de actuar en el Teatro Principal y que debutará el sábado con el «Faust».

También ha llegado el de la compañía que ha de funcionar en Ciudadela.

Hoy han llegado el Ingeniero Jefe y el Ingeniero encargado de la explotacion de «Cobres de Menorca» acompañados de diez y ocho obreros mineros.

El vapor «Menorquín» desembarcó en el muelle de San Beltrán de Barcelona el lunes ultimo 550 cerdos cebados y ayer el vapor «Bellver» hizo lo propio de 692.

Ayer á las nueve de la mañana abandonó las aguas de Barcelona dirigiéndose á Marsella, la corbeta de guerra griega de que dimos cuenta.

Telegramas de Atenas anuncian que la escuadra inglesa del Mediterráneo, al mando del principe de Battenberg, ha salido para Salónica.

La escuadra practicaba maniobras en aguas de Volo, y esta salida repentina se sospecha que está relacionada con el conflicto entre Francia y Turquía.

A las cuatro de la madrugada de ayer falleció á bordo del vapor correo «Cataluña» durante la travesía de Barcelona á Palma, un niño de un año de edad que ya había sido embarcado enfermo.

Para el abasto de esta poblacion el vapor «Menorquín» ha sido portador de 33 cerdos cebados, 14 cabezas ganados lanar y 7 cabrío.

Pasajeros llegados esta tarde de Barcelona y Alcudia en el vapor correo «Menorquín»:

DE BARCELONA

D. Juan Bofill; María Saura y 4 hijos; Gabriel Saura é hijo; José Pritzbuier; J. Schefer; Juan Barceló y 13 mas; Margarita

Fuxi; Juan Rius y esposa; Esteban Clanel; Domingo Din; José Currió; Francisco Garcia; Juan Abello; Francisco Alsina; Pedro Sobrañes y 10 mas; Antonio Nieto; Mariana Bagur; Jaime Maclán; Antonio Catchot; Juan Jover; Domingo Sererales y 17 mas; Martín Frau; Juan Mascan; Juan Mona, y Juana Pons.—Total, 71.

DE ALCUDIA

D. Agustín Rotge; José Banquell; Juan Ribas; Antonio Fuyós; Ventura Manresa; Francisca Llompert; Manuel Vives; Martín Torrendell, y Julio Llusima.—Total, 9.

Telegramas

DE

El Bien Público

Madrid 13.

Se ha firmado la R. O. confirriendo al coronel Sr. Primo de Rivera el mando del batallon cazadores de Estella.

El ministro de Marina ha llevado á la firma de la Reina Regente varios ascensos y recompensas al personal de la armada.

Madrid 13.

El Sr. Sagasta ha sufrido un retroceso en la enfermedad que padece.

Los médicos que le asisten le aconsejan se abstenga de recibir visitas del mundo político y que se mantenga preservado de todo trabajo mental durante algunos días, mas aún de aquellos asuntos que puedan afectarle.

Madrid 13.

Varios grupos de estudiantes han recorrido algunas calles vociferando en son de protesta contra los trámites establecidos para los exámenes de ingreso en las facultades.

La policia ha dispersado dichos grupos en algunos puntos.

Madrid 13.

En el contraproyecto de presupuesto que presenta la Union nacional se rebaja de la lista civil 2 millones 700.000 pesetas: la conversion de la Deuda se debe reducir á 11.894.813: en el servicio de Tesorería 803.820: se reduce los haberes de las clases pasivas mayores de 6.500 pesetas, estableciendo la revision de expedientes, haciendo una economia de unos 32 millones.

Se excluye el anticipo de la Tabacalera.

En la seccion de Gracia y Justicia se eleva á un millon de pesetas la economia.

Además de la rebaja en Guerra y Marina como he telegrafado, se incluye tambien en ella: en Gobernacion 5 millones, en Hacienda 4 y en Agricultura 16.

Madrid 13.

Dicen de Douvres que el vapor «Nord» que se dirigía á Calais, ha embestido otro vapor, yéndose á pique este y ahogándose los diez y seis tripulantes.

Madrid 14.

Han sido convocados para esta tarde los candidatos derrotados que han luchado en esta capital en las últimas elecciones para concejales, para organizar una manifestacion de protesta contra la conducta calificada de inmoral que dicen ha observado el Gobierno.

Madrid 14.—10 m.

París.—En este momento están conferenciando los delegados mineros con los delegados de la comision del trabajo acerca de llegar á una avenencia, y no se determinará nada relativo á la huelga proyectada hasta haber terminado dicha conferencia.

Madrid 14.

El Sr. Sagasta, aunque algo mejorado, no ha asistido al Consejo celebrado bajo la presidencia de la Regente.

Cada ministro ha informado á S. M. de los asuntos de su respectivo departamento.

Los estudiantes han renovado sus manifestaciones de protesta.

Barcelona 14.

En la calle de Bailén esquina á la de Aragon, se ha derrumbado una porcion de tierra de las obras que estan en construccion, quedando sepultados tres trabajadores.

Practicadas inmediatamente las escavaciones, han sido extraidos dichos operarios, uno de ellos muerto y los dos restantes con heridas leves.

Barcelona 14.

El Capitan General ha reiterado al Coronel de la Guardia civil las órdenes de que reprima energicamente cualquier atentado contra dicha institucion.

Barcelona 14.

En prevision de cualquier acontecimiento que pueda ocurrir hoy al verificarse el escrutinio, han sido tomadas las debidas precauciones.

Barcelona 14.

Bajo la presidencia del Sr. Rector se ha celebrado en la Universidad una junta de decanos habiendo acordado manifestar á los catedráticos, aconsejen á los alumnos, guarden el mayor orden posible, y que se abstengan de silbar ó hacer ninguna demostracion en contra de la fuerza armada, pues la Autoridad militar continúa resuelta á reprimir energicamente cualquiera manifestacion contraria al prestigio del ejército y de la benemérita.

VIAJE Á VALENCIA

Á últimos de la presente semana saldrá de este puerto para el de Valencia el pailebot de esta matrícula

SAN RAFAEL

en cuyo punto admitirá carga para ésta á módicos fletes.

Para informes y demás, dirigirse á su armador D. Pedro Pons Escudero, Andén de Levante, 8.

Alcaldía de Mahon

ELECCIONES

En el escrutinio general de Concejales que ha tenido lugar en el día de hoy en estas Casas Consistoriales, han sido proclamados electos los señores siguientes:

POR EL PRIMER DISTRITO

Candidato	Votos
D. Antonio Blanc Papelcudi, ciento cincuenta y siete votos	157
D. Bartolomé Terrés Ponsetí, cuarenta y tres votos	43

POR EL SEGUNDO DISTRITO

D. Antonio J. Tudurí Monjo, doscientos sesenta y ocho votos	268
D. Pascual J. Hernandez Olives, doscientos sesenta votos	260
D. Antonio Vinent Victory, doscientos cincuenta y ocho votos	258
D. Joaquín Morro Suaus, ciento ochenta y un votos	181

POR EL TERCER DISTRITO

D. Pedro Tudurí Vidal, ciento cincuenta y cinco votos	155
D. Juan Victory Taltavull, ciento treinta y dos votos	132

POR EL CUARTO DISTRITO

D. Francisco Bosch Ponsetí, ciento treinta y dos votos	132
D. Antonio Pons Mascaró, ciento diez y nueve votos	119
D. Martín Olives Andreu, ciento diez y ocho votos	118

Y PRESUNTOS POR EL DISTRITO SEGUNDO

D. Francisco Leon Corantí, ciento setenta y cinco votos	175
D. Juan Tomás Vidal Palliser, ciento setenta y cinco votos	175

Lo que se publica á fin de que puedan presentarse por escrito las reclamaciones que se estimen procedentes sobre incapacidad de los relacionados ó nulidad de la elección durante ocho días conforme determina el art. 4.º del Real Decreto de 24 Marzo de 1891, pudiendo los elegidos en los ocho días siguientes presentar también los documentos que aleguen en su defensa.—Mahon 14 Noviembre de 1901.—El Alcalde, Antonio J. Fornaris.

Cotizacion oficial

Madrid 13.—4 r.

4 por ciento interior.	71'35
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Carpeta provisional amort.	93'40
Billetes Hip. Cuba, 86.	00'00
Idem id. del go.	00'00
Acciones Banco España.	493'00
Comp.º Arrend. Tabacos.	401'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	00'00
París á la vista.	42'60 á 42'55
Lóndres á la vista.	35'80 á 35'82
Idem á 80 días vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Serapio, Clementino y Veneranda.

Santo de mañana.—Stos. Eugenio arzobispo de Toledo y Leopoldo.

Continúa la Oracion de Cuarenta-Horas en la iglesia del Patriarca S. José.

El Mes de las benditas Almas del Purgatorio se practica por la mañana en Santa María y S. Francisco de Asís, y por la noche con solemnidad en el Sagrado Corazon.

En el Carmen continúa por la noche el solemne Septenario dedicado al glorioso S. Estanislao de Kosca con sermon y música.

En Sta. María mañana por la noche piadoso ejercicio del Viacrucis á los fines de la Liga de Oraciones.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Santa María.

Imp. de M. Parpal

LA SALUD ES EL TESORO DE LA VIDA

EL ANTI-FERMO cura radicalmente los males del ESTÓMAGO. EL ANTI-FERMO alivia y cura las enfermedades crónicas: NEUROSTENIA, REGLAS DIFÍCILES Ó NULAS, RESTREÑIMIENTOS, MALAS DIGESTIONES, INAPETENCIA, DEBILIDAD GENERAL, IMPOTENCIA ETC.

ANTI-FERMO

El ANTI-FERMO es un remedio enérgico para combatir todas las enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE del SISTEMA NERVIOSO y del ESTÓMAGO.

Por crónicos é intensos que sean vuestros padecimientos, no desconfiéis de vuestra curación, pues el ANTI-FERMO será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis *robustez, energía y salud completa*, preservándoos de las enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio que se halla de venta en las farmacias y droguerías bien surtidas.

Depósito general en España: Grau y C.º, Cristina 9, entresuelo, Barcelona.

En Menorca: Droguería de Valls y Pons.—Mahon.

SUBASTA

El día 15 del corriente á las once de su mañana, se venderán en pública subasta á voluntad de sus dueños, las fincas siguientes:

- 1.º El predio denominado San Bernardo situado en el término de la ciudad de Ciudadela en esta isla de cabida aproximadamente de 60 cuarteras medida del país.
- 2.º Una finca rústica situada en el término de esta ciudad formada de un vergel de unas 8 barcillas semilla de cañamo tierra regantia y 5 cuarteras tierra secano aproximadamente.
- 3.º Una casa situada en esta ciudad calle de Anuncivay señalada con el núm. 24.
- Y 4.º Un almacén sin enumerar situado en el Andén de levante del Muelle de este Puerto.

Dicho acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones para la referida subasta

5-5

Para vender

Lo está un almacén en el andén de Levante con piso y buen aligbe, número 96.

Una casa números 42 y 44 en la calle Santa Cecilia con aligbe, pozo y huerto.

Y otra casa, n.º 5, calle de S. Sebastian.

Para informes y trato, en esta última.

12-14-16

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Noviembre 1901

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el día 5 de Noviembre para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

ORLEANAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º, Dormitorio de San Francisco, 25, Príncipe, Barcelona.

Vaselina químicamente pura del doctor GREUS

En elegantes cajas metálicas á 20 y 50 céntimos

De absoluta pureza y finura, suaviza y aterciopela la piel, cura su aspereza, terquedad y picazon, y evita el herpetismo que tanto molesta; y afea además si ataca las manos ó la cara.

Incolora, inodora y neutra, permite usar con ella en el tocado de la piel el color y el olor que más agrade.

¡Desconfiad de las perfumadas! Ocultan el olor de petróleo que es su mancha de origen.

Se elabora y expende al por mayor y menor en el laboratorio químico-farmacéutico del Dr. Greus, calle de Peris y Valero (antes de la Paz), letra N, Valencia, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la de su preparador Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, Valencia.

DEPOSITARIO EN MENORCA, VALLS Y PONS DROGUERÍA MAHONESA, MAHON

15-15

La mejor purga

Salas gaseoso-purgantes, antibiliosas, tónicas y depurativas

DEL DOCTOR GREUS

Este producto, ya muy conocido, y que se emplea con gran éxito, es, por sus magníficas condiciones especiales, el purgante más excelente de los empleados hasta el día, y es también el más económico, pues una purga vale un real, y caja de seis cinco reales. Se dan prospectos que detallan sus virtudes y condiciones. Pidanse.

Se encuentra en todas las droguerías y farmacias bien surtidas, y especialmente en la farmacia y laboratorio del Dr. Greus, plaza de Santa Catalina, 4, y calle de Peris y Valero (Paz), N, Valencia.

ANTIRREUMÁTICO GRAU



CURACION RADICAL DE LOS DOLORES REUMÁTICOS

Eficaz medicamento para la curacion radical de los mismos, sea cual fuere la forma en que se presenten, como articular, inflamatorio, gota, etc., etc.

Precio, Poción Ptas. 5.—Linimento 2'50

Farmacia Especial de YNGLADA GRAU, 4, Asalto, 4, BARCELONA. En MAHON principales farmacias